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 f-Montevideo fue sede de la XXVII Cumbre de Mercociudades 
y la intendenta Carolina Cosse asumió la presidencia del 
organismo internacional ante la presencia de jefas y jefes de 
gobiernos locales y autoridades de países de toda Sudamérica 
que llegaron a la capital uruguaya.

MONTEVIDEO
ASUMIÓ LA PRESIDENCIA

DE MERCOCIUDADES

Retrato grupal de participantes en la XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. Primero de diciembre de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Anfitriones de América del Sur

 f-Cosse adelantó que durante 2023 se procurarán abordar 
temas cruciales como el fortalecimiento de los sistemas de 
cuidados y cohesión social, el acceso a una vivienda digna, a la 
conectividad y la digitalización, entre otros temas. “Lo urgente 
es la gente”, recalcó.



Reunión del Consejo de Mercociudades. 30 de noviembre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Cosse asumió la presidencia
de Mercociudades y pidió
“cuidar la democracia y la 
libertad” en Latinoamérica

Montevideo recibió con orgullo a representantes de 97 ciudades de Latinoamérica en la 
XXVII Cumbre de Mercociudades donde la intendenta Carolina Cosse asumió la presidencia 
de la Red que sostendrá durante todo el año 2023.

La capital uruguaya fue 
anfitriona de uno los en-
cuentros más importantes 

de los gobiernos de ciudades 
de América del Sur, y reunió a 
más de 200 personas entre au-
toridades electas de la región, 
representantes de organismos 
internacionales, entidades aca-
démicas y organizaciones so-
ciales, entre otros actores públi-
cos y privados relevantes.

La postulación de Montevideo a 
la presidencia tuvo amplio apo-
yo del consejo, al ser socia fun-
dadora de Mercociudades desde 
el año 1995 y, actualmente, sede 

de su secretaría técnica. Ade-
más de ser impulsora perma-
nente en la participación de los 
gobiernos locales en el proceso 
de integración regional, y pro-
motora de la internacionaliza-
ción de las ciudades.

Carolina Cosse destacó la im-
portancia de la red y su capa-
cidad de incidir en el escenario 
global representando la voz de 
toda Latinoamérica. “Lo urgente 
es la gente”, remarcó la inten-
denta ante un auditorio repleto 
que acompañó la inauguración 
oficial de la Cumbre en el Club 
Uruguay.

La jefa comunal de Montevideo 
dio un emotivo discurso donde 
apeló a la importancia de un or-
ganismo asentado "sobre hom-
bros de gigantes" y con la mira 
puesta en un futuro sostenible 
que tenga siempre a las perso-
nas como "protagonistas".

“Con los pies bien plantados en 
la realidad, cuidarnos, no dar 
nada por sentado, no bajar nun-
ca los brazos y repetirnos una y 
otra vez, cuidar la democracia, 
cuidar la libertad”, reiteró ante 
el cerrado aplauso de los asis-
tentes.

Montevideo tiene una basta 
trayectoria de internacionali-
zación, que comenzó con sus 
propios orígenes como ciudad 
puerto y que a lo largo del siglo 
XX se consolidó, siendo sede de 
múltiples organismos interna-
cionales que la eligieron para 
radicarse. 

Toda esta trayectoria la con-
vierte en una referente princi-
pal de la región, que desde su 
presidencia, “ofrecerá toda su 
cooperación, y más allá de com-
partir experiencias y saberes, 
propiciará el intercambio de 
herramientas que permitan pro-



Inauguración Cumbre Mercociudades en Club Uruguay. Noviembre, 2022. Foto: IM.
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Esta edición de la cumbre se desarrolló 
bajo el lema "Ciudades amigas, ciudades 
más verdes" y comprendió tres grandes 
ejes temáticos:

Ciudades ambientalmente sustentables
Ciudades de cuidados
Ciudades innovadoras

 “Ciudades amigas,
ciudades más verdes”

"Estamos parados 
sobre hombros de 
gigantes (...) solo nos 
queda seguir sus 
pasos, inspirarnos 
y con los pies bien 
plantados en la 
realidad, como siempre 
estamos las ciudades, 
cuidar, no dar nada 
por sentado, no bajar 
nunca los brazos 
y repetirnos una y 
otra vez cuidar la 
democracia, cuidar la 
libertad".
Carolina Cosse

fundizar los lazos con otras ciu-
dades y proyectar a Montevideo 
como una ciudad innovadora y 
sustentable”.

Desde este rol se buscará forta-
lecer los sistemas de cuidados y 
de cohesión social; el acceso a 
una vivienda digna; el derecho a 
la digitalización y conectividad; 
y la transformación de un siste-
ma de producción y consumo.

La intendenta Cosse adelantó 
que durante su presidencia se 
buscará fortalecer los sistemas 
de cuidados y de cohesión so-
cial; el acceso a una vivienda 
digna; el derecho a la digitaliza-
ción y conectividad; y la trans-

formación de un sistema de pro-
ducción y consumo.
 
Destacadas presencias

La XXVII Cumbre de Mercociuda-
des se realizó bajo el lema “Ciu-
dades amigas, ciudades más 
verdes” y contó con la presencia 
de representantes de Argentina, 
Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, 
Paraguay, Perú, Ecuador, Uru-
guay y Venezuela.

Al acto de apertura asistió la 
vicepresidenta de la República, 
Beatriz Argimón, además del 
alcalde de San Pablo, Ricardo 
Nunez, y el intendente de Este-
ban Echeverría, Fernando Gray, 

quien traspasó la presidencia a 
Carolina Cosse.

Gray hizo especial hincapié en la 
importancia de esta red, asocia-
da a la Organización Mundial de 
Ciudades y Gobiernos Locales 
Unidos (CGLU), de la que Caroli-
na Cosse se convirtió en la pri-
mera mujer en ser presidenta 
desde el pasado mes de octubre.
Subrayó también que se fortale-
cieron los lazos con organismos 
internacionales como el Banco 
Interamericano de Desarrollo o 
la Agencia de Naciones Unidas 
para los Refugiados (ACNUR).

El alcalde de San Pablo, por su 
parte, expresó su conformidad 

con la línea de trabajo que ten-
drá la red en adelante, con la 
sustentabilidad, los cuidados y 
la innovación como ejes centra-
les.

Durante el acto de apertura, la 
directora de la División de Re-
laciones Internacionales de la 
Intendencia de Montevideo, Fa-
biana Goyeneche, quien asumirá 
la secretaría Ejecutiva de la Red, 
destacó la presencia de repre-
sentantes de la Unión de Ciu-
dades Iberoamericanas, de los 
ex intendentes de Montevideo, 
Mariano Arana y Ana Olivera, y 
el saludo enviado por Ricardo 
Erlich.



Cumbre de 
Mercociudades 
promovió el trabajo 
y el turismo 
en la ciudad

Inauguración de la Cumbre Mercociudades en Club Uruguay. 1 de diciembre de 2022. Foto: Agustìn Fernandez /IM

El encuentro generó oportunidades para 
diversos emprendimientos del Cedel 
Casavalle y contó con valiosos aportes 
de los trabajadores del Plan ABC.

se desarrolló en el departamen-
to tuvieron una activa partici-
pación quienes tienen empleos 
temporales en el marco del Plan 
ABC, que se transformaron en 
pilares de la logística. Tampoco 
faltaron los representantes de 

las decenas de emprendimien-
tos impulsados desde el Centro 
de Desarrollo Local (Cedel) Ca-
savalle, desde donde salieron 
las camisetas que usaron los 
trabajadores y la comida del 
menú.

Uno de los grandes objeti-
vos de la Intendencia de 
Montevideo es multipli-

car las oportunidades de todas 
y todos. Con ese panorama en 
mente fue que durante la XXVII 
Cumbre de Mercociudades que 
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La intendenta Carolina Cosse 
dijo que este detalle le genera 
una particular felicidad. “Me ale-
gra mucho lo que estamos im-
pactando en el trabajo de mon-
tevideanos y montevideanas”, 
valoró en La letra chica, pro-
grama emitido por TV Ciudad. 
Dando más detalles al respecto, 
profundizó: “En esta cumbre, las 
camisetas, las comidas de los 
coffee break, viene de los em-
prendimientos que incubamos 
en nuestros centros de desarro-
llo, en particular el de Casava-
lle. La logística de la cumbre se 
hace con personal del Plan ABC. 
Eso es muy valioso”.

Montevideo potenciada

Otro de los aspectos en que 
la cumbre de Mercociudades 
ayudó al departamento fue el 
turístico. Es que “la cumbre es 
un lugar donde Montevideo se 
va a mostrar, se va a potenciar”, 
aseguró Cosse. No hay que olvi-
darse de que al evento llegaron 
delegaciones de más de 50 go-
biernos locales de América Lati-
na, representantes de organis-
mos internacionales, entidades 
académicas y organizaciones 
sociales, por lo que la ciudad ex-
hibió sus virtudes ante los ojos 
de cientos de personas. 

“También, trayendo 70 ciu-
dades y 40 alcaldes, estamos 
promoviendo el turismo en Mon-
tevideo, estamos mostrando 
Montevideo al mundo. Vienen 
ciudades importantes. Verdade-
ramente estamos muy conten-
tos con todo esto”, manifestó 
la intendenta, quien no dudó un 
segundo que lo ocurrido tuvo y 
tendrá efectos positivos tanto 
para la ciudad como para todo 
el país.

El cuidado colectivo

Además de recibir, Montevideo 
demostró que tiene mucho para 
dar. La intendenta analizó los 
ejes sobre los que transcurrió la 
cumbre (innovación, sustentabi-
lidad y cuidados), lo que vinculó 
con algunos de los caminos que 
está recorriendo la Intendencia. 
El lema fue “Ciudades amigas, 
ciudades más verdes”, lo que 
supone “levantar el concepto 
de amistad, de colaboración, de 
cuidado. Cuidar a las personas, 
cuidar al ambiente, cuidar la de-
mocracia. En ese marco se da 
la política de sostenibilidad am-
biental y la imbatible herramien-
ta de una innovación activa”.
Al respecto, la jerarca aseguró: 
“Montevideo tiene un rol impor-
tante en innovación abierta, con 
una intensa política de transpa-
rencia y de abrir datos. Tenemos 
una actividad de apertura digi-
tal enorme, un Observatorio de 
Datos Abiertos pujante, donde 
hemos construido y publicado lo 
que se llama ‘data sets’. Cons-
truimos información en Limpie-
za y lo abrimos: están públicos 
los mapas de recolección de 
Montevideo, están públicos los 
mapas de calor con los datos 
que obtenemos del Whatsapp. 
Está pública la plataforma que 
construimos recientemente 
unificando los datos de Waze, 
de nuestros sensores en la ciu-
dad y del Sistema de Transporte 
Metropolitano. Una enorme can-
tidad de datos y plataformas he-
mos publicado y los ofrecemos”.

“Cuando Montevideo tiene rela-
ción con otras ciudades, ofre-
ce sus herramientas de forma 
generosa, porque la clave de la 
colaboración es esa: dar para 
multiplicar”, cerró la intendenta.

Una de las razones de ser 
de la red de Mercociudades 
es el desarrollo de políticas 
conjuntas entre las ciuda-
des y el estímulo para el in-
tercambio de experiencias. 
Este camino para fomentar 
el desarrollo y el bienestar 
en el continente fue uno de 
los más destacados por la 
intendenta Carolina Cosse, 
quien asumió la presidencia 
de esta organización duran-
te todo 2023.

Consultada sobre cómo 
definiría los vínculos de 
Montevideo a nivel inter-
nacional, eligió la palabra 
“activísimos”, y recordó el 
historial de la ciudad en esa 
área. “La política de inter-
nacionalizar Montevideo 
empezó con la administra-
ción departamental del doc-
tor Tabaré Vázquez. Esta 
cumbre de Mercociudades 
es la número 27, o sea que 
hace casi tres décadas que 
existe esta vocación de in-
ternacionalizarse. Es un 
vínculo de mucho trabajo, 
generando relaciones de in-
tercambio con otros inten-
dentes”, manifestó.

La jerarca puso ejemplos 
concretos de cómo ese in-
tercambio puede derivar en 

"Trayendo 70 ciudades y 40 
alcaldes, estamos promoviendo el 
turismo en Montevideo, estamos 
mostrando Montevideo al mundo".
Carolina Cosse

Una cumbre para
aprender “los unos
de los otros”

políticas transformadoras. 
Contó: “Hace poco estuvo 
el C40 en Buenos Aires, que 
es el encuentro de las 40 
ciudades más importantes 
del mundo, y aprovechan-
do que estaba cerca cruzó 
a visitarme la alcaldesa de 
Bogotá, Claudia López. Tu-
vimos una reunión de tra-
bajo donde intercambiamos 
cosas que estábamos ha-
ciendo las dos, y la verdad 
es que encontramos puntos 
de contacto muy fuertes. 
Como ejemplo, nosotros va-
mos a lanzar un programa 
de 100 mujeres en una ini-
ciativa de huertas, un pro-
grama de inclusión social y 
capacitación en el marco de 
Montevideo más Verde. Eso 
nace de la inspiración de un 
programa en Bogotá que se 
llama ‘Mujeres que reverde-
cen’”.

Tomando nota

Pero, claro, no será esta la 
única acción que realizará 
Montevideo bajo la influen-
cia de otra ciudad latinoa-
mericana. Es que, además, 
“vamos a iniciar en uno de 
nuestros centros, segura-
mente el Crece de Maroñas, 
una política de poner la-
varropas y secadoras para 

que las mujeres del barrio 
puedan ir y lavar su ropa 
ahí, con determinadas con-
diciones. Eso lo hacemos 
preocupados por el cuidado, 
por las que cuidan, por dar 
cobijo, y como producto de 
una conversación con Clau-
dia, la alcaldesa de Bogotá”.

Una experiencia como la 
relatada se replica innume-
rable cantidad de veces y 
en ambos sentidos: todas 
las ciudades se alimentan 
del conocimiento acumula-
do por las demás. Charlas 
como las que Cosse tuvo 
con su colega colombia-
na “ocurren con todos los 
intendentes. Nos importa 
ver qué experiencias van 
funcionando... y no copiar, 
porque no se puede copiar, 
pero sí aprender los unos de 
los otros”, comentó.

Ese vínculo no hará más que 
enriquecerse para Monte-
video durante los próximos 
tiempos, porque la ciudad 
“ya asumió la presidencia 
de la Unión Internacional 
de Ciudades y Gobiernos 
Locales, que agrupa más de 
250.000 ciudades y munici-
pios. Ahí tenemos enormes 
desafíos”.

Los encuentros de Mercociudades son espacios 
sumamente valiosos para “aprender los unos de 
los otros”, explicó la intendenta Carolina Cosse y 
contó sobre experiencias en Bogotá que inspiraron 
políticas para Montevideo.



Asistentes internacionales 
remarcaron la experiencia que está 
desarrollando la capital uruguaya 
en el cuidado del ambiente a través 
de su programa Montevideo más 
Verde y valoraron la importancia 
de intercambiar criterios. 

Remarcaron también la tras-
cendencia de un encuentro que 
nuclea a decenas de ciudades 
de Sudamérica deseosas de 
intercambiar experiencias para 
fortalecer sus estrategias de 
políticas públicas.
Sergio Arredondo (México) con-
sideró que Montevideo se ha 
convertido “en una ciudad con 
liderazgo entre sus pares del 
cono sur, sobre todo por su re-
lacionamiento con procesos y 
redes internacionales”.

ABC dieron especial relevancia 
al trabajo que hace la Intenden-
cia de Montevideo con su pro-
grama Montevideo más Verde, 
que justamente es el lema de 
esta cumbre: “Ciudades amigas, 
ciudades más verdes”.

También expresaron su satis-
facción por visitar una ciudad 
que se destaca como “líder en 
el cono sur, en muchos de los 
temas que ocupan a las organi-
zaciones en perspectiva del de-
sarrollo local”.

Seminario de ambiente en el marco de la XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. 30 de noviembre de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

Destacan liderazgo de
Montevideo en políticas 
ambientales para una
“ciudad más verde”

Representantes de orga-
nismos internacionales, 
entidades académicas y 

de organizaciones sociales que 
asisten a la XXVII Cumbre de 
Mercociudades destacaron el 
liderazgo de Montevideo como 
fundadora de la Red, y resalta-
ron especialmente su presencia 
activa como referente en ma-
teria de políticas sociales, de 
derechos humanos y desarrollo 
sostenible.

Consultados por el Semanario 



“Que su intendenta presida un 
organismo mundial como el Ca-
lis significa un reconocimien-
to a la ciudad por su condición 
destacada en la región, por su 
desarrollo en temas que nos 
ocupan a las organizaciones en 
perspectivas del desarrollo lo-
cal”, observó.

María Carolina Aruygo (Brasil) 
opinó que la ciudad anfitriona 
de esta cumbre “tiene una gran 
riqueza en la diversidad de los 
distintos movimientos sociales 
y aporta a los demás miembros 
la dinámica y fortaleza que le 
otorga estar cerca de las otras 

ciudades, y contribuir continua-
mente con sus vecinos regiona-
les”.

Para Valeria Menna (Argentina) 
el hecho de que Montevideo sea 
además la sede del Mercosur, le 
otorga una ventaja sustancial 
“porque facilita mucho más las 
cosas, ya que al contar con la 
Secretaría Técnica Permanente 
tiene todos los recursos necesa-
rios a mano para poder estable-
cer estrategias de desarrollo”.

Eduardo Tadeu (Brasil) señaló: 
“Por ser Montevideo fundadora 
de Mercociudades tiene un pa-

pel central a la hora de contri-
buir para que las ciudades de la 
región puedan mejorar sus polí-
ticas públicas y los servicios que 
brindan a la población”.

En el mismo sentido se expre-
só Adriana Lara (Brasil), quien 
resaltó que Uruguay tiene mu-
cho para aportar, ya que es un 
símbolo histórico de cómo un 
pequeño territorio puede orga-
nizarse maravillosamente para 
lograr grandes resultados.

Para Luis Ortiz (Ecuador) Uru-
guay es un referente a nivel de 
América Latina al tener su po-

blación el 60% con mayor igual-
dad de toda América Latina, lo 
cual habla a las claras de que 
hay un buen sistema de protec-
ción social en lo que el gobierno 
nacional y los departamentales 
hacen su trabajo.

“Montevideo es una referente 
para toda Latinoamérica. Cuan-
do uno camina por sus calles, 
advierte que es indiscutible el 
nivel de desarrollo que tiene en 
comparación con otras capita-
les latinoamericanas”, agregó.
Por su parte, José Sorto, de la 
República del Salvador, hizo hin-
capié en el desarrollo que tiene 

la ciudad “en materia de turis-
mo, de seguridad y desarrollo 
social”.
“El lema de esta Cumbre es 
“Ciudades amigas, ciudades 
más verdes”, y es innegable 
que Montevideo viene trabajan-
do intensamente en una nueva 
política ambiental, propiciando 
mejorar la calidad de vida de la 
población en espacios más ver-
des y saludables”, señaló Maite 
Cruz, secretaria de Comunica-
ción de Mercociudades.

“Montevideo tiene la gran fortaleza de estar cerca de 
las otras capitales y poder contribuir con su expe-
riencia a los vecinos regionales”.

“Es muy importante que esta Cumbre se haga en 
Montevideo porque es una ciudad que viene tra-
bajando mucho en sus espacios verdes, y ese es el 
lema de este encuentro”. 

“La Cumbre es fundamental porque nos permite 
encontrarnos para exponer lo que hicimos durante 
todo el año y proyectar hacia el período que viene”. 

“Mercociudades es una de las redes líderes en los te-
mas de formación, de capacitación, de desarrollo de 
proyectos técnicos, y por eso estamos acompañando 
este evento”. 

“Aquí construimos un equipo sólido, lo que definiti-
vamente es una de las herramientas fundamentales 
para lograr el desarrollo”. 

“Volver a Montevideo para una cumbre es recuperar 
la historia de la propia Mercociudad para establecer 
nuevos criterios y seguir adelante”. 

“Uruguay es un país histórico para Mercociudades, 
del que aprendemos mucho por su riqueza cultural y 
su nivel educativo”.

“Es muy importante poder interactuar y poder gene-
rar vínculos que nos permitan desarrollar proyectos 
de alto impacto, como los que se ven en Montevideo”. 

María Carolina Aruygo - Brasil

Sergio Arredondo - México

Adriana Lara - Brasil José Sorto - República del Salvador

Luis Ortiz - Ecuador Eduardo Tadeu - Brasil

Maite Cruz - Uruguay Valeria Menna - Argentina



La magia de Rada llenó 
de alegría el Teatro de Verano

Ante tribunas colmadas, el legendario artista brindó un espectáculo que recorrió varios géneros. Miles de personas 
disfrutaron del show gratuito, que se desarrolló en el marco de la Cumbre de Mercociudades.“La Intendencia de 
Montevideo recibe a más de 200 delegadas y delegados de más de 60 países, que participan esta semana en 
la XVII Cumbre de Mercociudades, con un recital de nuestro querido Ruben Rada. Un excelente show abierto al 
público en el Teatro de Verano”, valoró la intendenta Carolina Cosse. Candombe, chachachá y merengue, además 
de bailarines de tango, fueron parte de un evento para el que las entradas se agotaron en cuestión de horas.

Concierto de Ruben Rada en el Teatro de Verano en el marco de la XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. Noviembre, 2022. Fotos: Agustín Fernández / IM.
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La Intendencia presentó ante 
vecinas y vecinos de Pocitos, Punta 
Carretas, Buceo y Malvín las obras 
que derivarán en tiempos de viaje 
más cortos, circulación vehicular 
más fluida y mejor seguridad vial.

Cosse presentó 
iniciativas para 
mejorar el tránsito

MONTEVIDEO SE ADELANTA

Montevideo se adelanta, presentación de proyecto de tránsito adaptativo en los barrios Punta Carretas, Buceo y Malvín. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Con el fin de que la gente 
conozca de primera mano 
las obras proyectadas en 

el marco de “Montevideo se 
adelanta”, las autoridades de la 
Intendencia siguen recorrien-
do los barrios para conversar 
con vecinas y vecinos. El último 
encuentro fue en el club Bigúa, 
donde Carolina Cosse dio de-
talles sobre las intervenciones 
que mejorarán el tránsito en zo-

nas medulares de Pocitos, Pun-
ta Carretas, Buceo y Malvín.

Las obras, que se pondrán en 
marcha el año próximo, tendrán 
como consecuencia la disminu-
ción de los tiempos de viaje, la 
mejora de la velocidad del trans-
porte público y una circulación 
de vehículos más fluida y orde-
nada. La suma de todo generará, 
claro está, mayor seguridad vial 

en la ciudad. Nuevos semáforos, 
fiscalización electrónica, cam-
bios en flechamientos y elimina-
ción de varias dársenas de giro 
serán algunas de las modifica-
ciones.

Además de la intendenta, parti-
ciparon de la presentación Pablo 
Inthamoussu (director del De-
partamento de Movilidad), Jus-
to Onandi (director del Servicio 



Montevideo se adelanta, presentación de proyecto de tránsito adaptativo en los barrios Punta Carretas, Buceo y Malvín. 
Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Técnico de Transporte Público) y 
Gustavo Arbiza (director del Ser-
vicio de Ingeniería de Tránsito).
 
La importancia de los datos
 
En todo este proceso, la infor-
mación recabada a través de 
múltiples vías tecnológicas jue-
ga un papel fundamental. La 
plataforma de datos de movili-
dad creada por la Intendencia, 
para lo que contó con aportes de 
Waze, el Sistema de Transpor-
te Metropolitano y el Centro de 
Gestión de Movilidad, fue esen-
cial para determinar los puntos 
a intervenir.

Al respecto, la intendenta Cosse 
explicó que el punto de partida 
es “la consolidación de todos 
los datos digitales de que dis-
pone la Intendencia de Monte-
video sobre el movimiento en la 
ciudad. Hemos construido una 
plataforma que es pública, la 
pueden encontrar en el Obser-
vatorio de Datos Abiertos de la 
IM, en la que se consolidan los 
datos del sistema de transpor-
te metropolitano, los datos de 
Waze, a través de un convenio 
que tiene la Intendencia, y los 
de 400 sensores que tenemos 
instalados en el departamento”. 
Esa plataforma, continuó, “nos 
permite ver, a todas y todos, los 
lugares de congestión en distin-
tos horarios, en distintos días. 
Nos permite elegir calles, ana-

6 acciones 
para una mejor 
circulación
 
 

 1 - Punta Carretas
 
-Eliminación de fase de giro en Ellauri y 
Solano García.
-Nueva planificación semafórica del 
cruce de Ellauri y Solano García
-Flechamiento de la calle 21 de Setiembre 
y par vial en Solano Antuña, E. Muñoz y 
Bv. España.
  

2 - Bv. España / Av. Brasil
 
-Nuevos semáforos en Bv. España y 
Berro, Bv. España y Roque Graseras.
-Cierre permanente del cantero y giro en 
Rambla y Av. Brasil.
-Fiscalización electrónica de la 
prohibición de estacionamiento.
 

3 - Pocitos. Rambla / Benito 
Blanco
 
-Nuevos semáforos en Benito Blanco 
y Guayaquí, Benito Blanco y Pagola, 
Rambla y Guayaquí.
-Cierre permanente del cantero y giro en 
Rambla y Barreiro.
 

4 - Pocitos. Av. Luis Alberto 
de Herrera
 
-Eliminación de dársena de giro en Av. 26 
de Marzo y Av. L. A. de Herrera.
-Adecuación cruce Av. L. A. de Herrera y 
Luis Lamas.
-Ajuste de programación semafórica en 
26 de Marzo y Bonavita.
 

5 - Buceo. Rivera 
y Bv. Batlle y Ordóñez
 
-Eliminación de dársena de giro en Bv. 
Batlle y Ordoñez y Rivera, y construcción 
de calzada para giro de forma indirecta.
-Instalación de nuevo semáforo y 
modificación de paradas de ómnibus.
 

6 - Buceo y Malvín. Rambla
 
-Ampliación de dársenas de giro en 
Rambla y Pereyra / Rambla e Hipólito 
Yrigoyen.
-Flechamiento de Solano López entre 
Mahoma y Rambla.
-Nueva planificación semafórica en el 
cruce.

lizar el comportamiento de una 
calle en determinado horario o 
durante todo el día”. 

En función de todo esto, “deter-
minamos 10 puntos con más de 
60 medidas que incorporamos 
a nuestro plan ‘Montevideo se 
adelanta’ de los créditos a corto 
plazo, y lo que estamos hacien-
do, y seguiremos haciéndolo en 
todos los barrios, es ir recorrien-
do y contándoles a vecinas y ve-
cinos sobre algunos lugares en 
los que vamos a tomar medidas. 
¿Eso quiere decir que las vamos 
a tomar a partir del mes que vie-
ne? No, esto es un proceso en el 
que la gente tiene que conocer. 
Cuando empiece el año que vie-
ne, empezaremos obras e insta-
lación de inteligencia artificial 
en varios semáforos”.
 
A correr la voz
 
La intendenta Cosse se adentró 
luego en ejemplificar algunos de 
los cambios que se avecinan: 
“En este caso estamos hablan-
do, en concreto, por ejemplo de 
lo que tiene que ver con el giro 
de Ellauri y Solano García, en el 
Punta Carretas Shopping, con 
todo lo que tiene que ver con 
el tránsito por 21 de Setiembre 
hasta la rambla, con la rambla y 
Av. Brasil y Bv. España, también 
con Rivera y Propios, Luis Alber-
to de Herrera. Hay varios puntos 
de acá a Buceo”.

Además, la jerarca agregó: “Esta 
es una primera presentación, 
pero vamos a seguir recorriendo 
Punta Carretas, Pocitos, Malvín, 
Buceo, convocando a los veci-
nos, porque las obras van a co-
menzar después de la licencia 
de la construcción. Ahí vamos 
a incentivar la comunicación, 
a seguir recorriendo el camino 
de ir avisando cuáles serán los 
cambios e ir preparándolos. Por 
ejemplo: uno de los cambios 
será flechar 21 de Setiembre. 
Para hacerlo, tenemos que tener 
la paralela en condiciones. Has-
ta que no terminemos la obra de 
la paralela, no podemos poner 
en marcha todo el paquete”.

Este camino continuará, pues 
se trata de “un proceso que es-
tamos compartiendo con veci-
nas y vecinos. Ya lo hicimos en 
el área de Tres Cruces, que es 
un distrito de salud muy impor-
tante y con áreas de congestión. 
Ahora vamos a seguir por esta 
parte de esta ciudad. Repetire-
mos esta reunión varias veces 
para explicarlo mejor, porque 
siempre los vecinos nos devuel-
ven valor, nos devuelven pre-
guntas interesantes y aportes”.



Se capacitó a equipos de ocho policlínicas y del área psicosocial de salud ocupacional, 
en “Estrategias de intervención en usos problemáticos de sustancias psicoactivas”.

La intendencia de Montevi-
deo contará con servicios 
de asistencia a personas 

con uso problemático de sus-
tancias picoactivas, y a sus fa-
miliares, en distintas policlíni-
cas de Montevideo.

Con este fin, cada policlínica ya 
cuenta con servicios especiali-
zados, que realizan intervencio-
nes interdisciplinarias y talleres 
de prevención en la comunidad. 
Se brindan consultas presencia-
les, individuales y grupales, de-
pendiendo del servicio de cada 
policlínica.

Para dar este paso, la Intenden-
cia de Montevideo capacitó a 
equipos de ocho policlínicas y 
al personal del área psicosocial 
de salud ocupacional, en “Estra-
tegias de intervención en usos 
problemáticos de sustancias 
psicoactivas”

Policlínica Luisa Tiraparé. Mayo, 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

Policlínicas brindarán 
asistencia sobre uso 
problemático de sustancias

Se trató de la segunda etapa del 
plan de incorporación de asis-
tencia a usos problemáticos de 
sustancias. En la primera, se 
realizaron actividades de sensi-
bilización sobre la temática, con 
los equipos para trabajar el es-
tigma social asociado a los usos 
de sustancias psicoactivas.

En esta ocasión se contó con ex-
pertos internacionales de Brasil 
y Colombia, se adaptó un instru-
mento internacional para medir 
el estigma social y se realizó un 
audiovisual donde participaron 
distintos colectivos, entre ellos 
Ni Todo Está Perdido (Nitep), 
Madres del Cerro y técnicos con 
experiencia en la temática. Ade-
más, hubo una actividad pre-
sencial.

En el desarrollo del curso se in-
vitó a docentes de universida-

¿Cómo acceder al servicio?

Se accede al servicio agendándose por los teléfonos de 
cada policlínica o de forma presencial.

 f Policlínica Luisa Tiraparé. Uruguay 1936. Teléfono 2400 6436.
 f Policlínica INVE 16: Hipólito Yrigoyen 2069 casi Iguá. 2525 1621.
 f Policlínica La Paloma: Camino de las Tropas 4556. Teléfono 2311 2301.
 f Policlínica Zully Sánchez: Aparicio Saravia 4579. Teléfono 2356 2419.
 f Policliclínica Los Ángeles: Los Ángeles 5340. Teléfono: 2222 7795 o 2226 0359.
 f Policlínica Parque Bellán: Agraciada 4141. Teléfono: 2308 6580.
 f Policlínica Buceo: Santiago Rivas 1500. Teléfono 2622 4084.
 f Policlínica Casavalle: Gustavo Volpe s/n esquina Martirené. Teléfono 2215 4525.

des del exterior, entre ellas la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, Universidad Nacional 
de Córdoba, Uppsala Universi-
ty, Universidade Federal de Juiz 

de Fora, que se integraron con 
docentes de la Universidad de 
la República (Udelar). También 
participaron técnicos de la Se-
cretaría Nacional de Drogas.

En el curso, los técnicos de cada 
servicio aplicaron un enfoque 
avalado en evidencia y que se 
ajusta a la demanda de cada co-
munidad.



Los fallos de la Prueba de Admisión determinaron los 16 conjuntos que se sumarán a los otros 23 
ya clasificados para una competencia que comenzará el lunes 23 de enero en el teatro de Verano.

Concurso oficial de carnaval en el Teatro de Verano. Febrero, 2022. Foto: IM.

El Concurso Oficial ya tiene 
a todos sus participantes 
confirmados

Las 39 agrupaciones que concursarán
Murgas: 
Asaltantes con Patente, Doña Bastarda, La Cayetana, La Clave, 
La Gran Muñeca, La Trasnochada, Diablos Verdes, Nos Obligan 
a Salir, Queso Magro, Curtidores de Hongos, La Nueva Milon-
ga, Un Título Viejo, Mi Vieja Mula, Cayó la Cabra, A la Bartola, 
La Venganza de los Utileros, Gente Grande, Barrio Querido, De 
Frente y Mano, y Jardín del Pueblo.

Humoristas:
Cyranos, Los Choby’s, Los Rolin y Sociedad Anónima.

Revistas:
House, La Compañía, Madame Gótica y Tabú.

Parodistas:
Aristophanes, Caballeros, Los Muchachos, Momosapiens y 
Zíngaros.

Sociedades de negros y lubolos:
Integración, Sarabanda, C 1080, Valores y Yambo Kenia.

CARNAVAL 2023

La fiesta popular más im-
portante del país está a 
la vuelta de la esquina. De 

hecho, ya está mostrando va-
rias de sus caras a través de las 
diferentes pruebas de admisión: 
las hubo de las Llamadas, Car-
naval de las Promesas y Concur-
so Oficial. Este último acaba de 
conocer los nombres de los 16 
conjuntos que se sumaron a los 
23 que ya tenían su lugar ase-
gurado por lo hecho el Carnaval 
pasado (la única excepción será 
Agarrate Catalina, que decidió 
no concursar), lo que dejó defi-
nidas las 39 agrupaciones que 
competirán por los codiciados 
títulos el próximo verano.

Un representante de cada cate-
goría consiguió los puntos sufi-
cientes para llegar a la máxima 
cita: Cyranos (humoristas), Hou-

se (revista), Aristophanes (paro-
distas) e Integración (sociedad 
de negros y lubolos). La única 
excepción fueron las murgas, 
la más populosa de todas, en la 
cual doce conjuntos obtuvieron 
su boleto al Concurso Oficial. 
Además de Curtidores de Hon-
gos y La Nueva Milonga, que 
lograron los puntajes más altos, 
se metieron Un Título Viejo, Mi 
Vieja Mula, Cayó la Cabra, A la 
Bartola, La Venganza de los Uti-
leros, Gente Grande, Barrio Que-
rido, De Frente y Mano, y Jardín 
del Pueblo.

El calendario

Los carnavaleros no tendrán 
que esperar demasiado para 
que la fiesta vuelva a comenzar. 
Es que en cuestión de días, el 
sábado 10 de diciembre, tendrá 

lugar el Desfile del Carnaval de 
las Promesas desde las 19.00 
horas. Una semana más tarde, 
el 17, comenzará la competen-
cia propiamente dicha, que se 
extenderá hasta el martes 10 de 
enero.
Durante el primer mes de 2023 
tendrán lugar varias de las ins-
tancias más esperadas: el Des-
file Inaugural (jueves 19), el de 
las Escuelas de Samba (viernes 
20) y el inicio del Concurso Ofi-
cial en el teatro de Verano (lunes 
23). Por su parte, el tradicional 
Desfile de Llamadas saldrá a es-
cena el viernes 10 y sábado 11 de 
febrero. La fiesta está cada vez 
más cerca.



Cine en el Botánico. Diciembre, 2019. Foto: IM
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El mes de diciembre llega con muchas 
propuestas recreativas y culturales 
para disfrutar de Montevideo.

El Semanario ABC te deja algunas de 
las mejores propuestas para hacer la 
primera semana: eventos musicales, 
muestras fotográficas, cine al aire libre 
y actividades turísticas.

Inauguración de muestra fotográfica del CdF "Tangueres. Un arrabal diverso" en la Plaza de la Diversidad. Noviembre, 2021. Foto: IM

PASEOS 
para hacer 
en diciembre



Caminata de personas mayores. Setiembre, 2022. Foto: Veronica Caballero /IM

1
100° aniversario del Hospital Pasteur

El 4 de diciembre a las 20.00 horas en el teatro Solís, el Hospital Pasteur con-
memora su 100° aniversario en una noche de gala con la destacada banda uru-
guaya Buitres, el trío Los Garbanzo y el grupo Juana y los Heladeros del Tango.
Lo recaudado será destinado para seguir mejorando las salas de internación 
del hospital.
Entradas en venta por Tickantel y en sala.

2
15° aniversario Fundación Honrar la Vida

El lunes 5 de diciembre a las 20.00 horas en el teatro Solís se celebrará el 15º 
aniversario de la Fundación Honrar la Vida. Es una oportunidad para celebrar y 
acercar aún más esta fundación, a través de la música con el apoyo de artistas 
de gran renombre en nuestro país: Carmen Pi, Ana Prada, Coralinas, Samantha 
Navarro y Valeria Lima.
La Fundación acompaña mujeres que llegan al hospital de la Mujer Dra. Paulina 
Lussi, desde distintos lugares y por el tiempo necesario.

3
Cine en el Botánico

El Jardín Botánico es sede de un ciclo de cine uruguayo al aire libre que presenta 
un programa de estrenos con entrada libre.
Serán cuatro jornadas en las que directoras y directores uruguayos presenta-
rán sus películas. Todas ellas han sido premiadas en festivales internacionales. 
Dos de ellas son las candidatas por Uruguay para representar al país en los 
premios Oscar y Goya.
Viernes 2 de diciembre, 19.00 h. Jardín Botánico. Cortometraje Clara de huevo.
El sábado 3 se exhibirá el aclamado drama El empleado y el patrón, largometra-
je seleccionado por la crítica para los premios Oscar.
El viernes 9, disfrutaremos de Julio, felices por siempre, comedia romántica 
recientemente estrenada, dirigida por Juan Manuel Solé y con un gran elenco.

4
Feria Montevideo sin Barreras

Una nueva edición de la feria Montevideo sin Barreras se instala en la explana-
da de la Intendencia. Esta es una iniciativa de la Secretaría de Discapacidad. 

Se podrá visitar de lunes a viernes en el horario de 14.00 a 20.00, y el sá-
bado de 12.00 a 18.00. Habrá actividades recreativas y deportivas, charlas, 
espectáculos musicales y una feria con enfoque inclusivo en la que partici-
parán 60 emprendedores y emprendedoras.

5
Exposición fotográfica

Visitar las muestras fotográficas del Centro de Fotografía es siempre un 
buen plan. En la fotogalería ubicada en Parque Batlle durante diciembre 
exhibe Un verano invencible, de los autores Marcelo Zappoli y Elisa Mottini.
Estas imágenes expresan el compromiso por la visibilización de la convi-
vencia en las diferencias. La exposición está compuesta por una serie de 
fotografías de personas con espina bífida, realizadas con el fin de sensibili-
zar y fomentar la igualdad de oportunidades.
Fotogalería Parque Batlle, ubicada en avenida Dr. Lorenzo Merola frente al 
monumento a La Carreta, de José Belloni.

6
Caminatour por Ciudad Vieja

El 5 de diciembre a la hora 14.00 se llevará a cabo el caminatour para per-
sonas migrantes. En el marco de la articulación de acciones de la Inten-
dencia de Montevideo, la Secretaría de Equidad Étnico Racial y Poblaciones 
Migrantes, junto con la División de Turismo realizarán dos caminatour por 
Ciudad Vieja.
Las inscripciones son hasta el viernes 18 de noviembre a la hora 16.00. Para 
el primero a realizar, a través del correo seerpm@imm.gub.uy. Se debe de-
tallar: Asunto: Caminatour por Ciudad Vieja y agregar nombre, documento 
de identidad y correo electrónico. Las inscripciones para el segundo cami-
natour serán hasta el viernes 2 de diciembre la hora 16.00.

7
Muhar con nueva muestra de arte

Los valores de la civilización caral y su trascendencia es el nombre de la 
nueva exposición en el Museo de Historia del Arte. La muestra está com-
puesta por réplicas de objetos arqueológicos, fotografías, mapas y textos 
informativos sobre los aspectos más relevantes de esta civilización de cin-
co mil años de antigüedad.
El museo se ubica en Ejido1326, en el sector oeste del edificio sede de la 
Intendencia de Montevideo y se puede visitar de lunes a sábados de 12.30 
a 17.45 horas.



La Intendencia de Monte-
video realizó la 3a Mesa 
Barrial de Unión y Malvín 

Norte con la participación de 
más de 150 vecinos y vecinas, 
colectivos barriales y organi-
zaciones de la sociedad civil.

A lo largo del año participa-
ron más de 600 vecinas y 
vecinos en esta modalidad. 
La segunda mesa, el 30 de 
mayo, duplicó la participa-
ción de la primera.

En la tercera, de cierre del 
año, los objetivos se cen-
traron en compartir las ex-
periencias de lo trabajado, 
potenciar el encuentro y el 

intercambio de opiniones y 
propuestas sobre los proble-
mas y las posibles acciones 
a implementar para resolver-
los.

De esa manera, y con la par-
ticipación de integrantes del 
gabinete del gobierno depar-
tamental y otras autorida-
des de diferentes áreas de la 
Intendencia, se genera una 
sinergia que da respuestas 
a las demandas de la pobla-
ción.

Se realizaron recorridas ba-
rriales, obras de vialidad, 
mejora de espacios públicos, 
movilidad, desratización, 

presencia del policlínico mó-
vil, espacios de talleres, pro-
puestas de cultura y deporte, 
entre otras acciones que son 
parte del éxito de la metodo-
logía de trabajo.

El trabajo en conjunto mejora 
la calidad de vida de la pobla-
ción a partir de las necesida-
des planteadas directamente 
por quienes viven en la zona. 
También se establecen res-
ponsabilidades y obligacio-
nes, y se conforman nuevos 
colectivos que fortalecen las 
redes de trabajo y ponen el 
foco en los problemas que 
requieren soluciones institu-
cionales.
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Mesas barriales de Unión y Malvín Norte. Foto: IM

Mesa barrial
con más de 150 

vecinos y vecinas

Se culminó un ciclo de trabajo iniciado el 20 de marzo con la primera 
mesa de trabajo realizada en la Facultad de Ciencias de la Udelar.

Cine en el Botánico. Diciembre, 2019. Foto: IM


